

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores"



Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,  
350 varas al Sur del  
Banco de Costa Rica  
casa número 356

Editores,

*Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.*

Administrador

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

Año III

San José, C. R., 12 de Noviembre de 1912

Núm. 125

## Caballero, el arte y el progreso

se impone, acudid á la **Sastrería Gonzalo Artavia** donde encontraréis buen trato, por un ábil y moderno maestro, especialista en el gran ESTILO AMERICANO; además estudia al cliente su gusto y capricho, que es la mejor moda.

VIVAN LAS FIESTAS.—Calle de la Estación, 75 v. O. Parque Morazán

### La camisa de la felicidad

Para mi distinguido  
amigo el poeta don  
Salomón Alcázar.

....Había leído el cuento persa titulado *La Camisa de la Felicidad*, y ella fué el origen de mi desvarío de anoche.

Vagaba, vagaba por ciudades y pueblos, por llanos y colinas, y en ninguna parte hallaba al hombre feliz, que me diera su camisa.

Las fuerzas me faltaban, el hambre y el cansancio me aniquilaban, pero mi deseo vehemente de poseer la felicidad, me hacía seguir mi larga marcha en pos de la camisa del cuento.

Allá lejos, muy lejos, en un valle rodeado de verdes montañas, encontré un hombre á quien pregunté si era feliz.

Contestóme que sí, y entonces, pedile su camisa.

—Mi camisa? .... Me respondió pensativo el buen hombre, que regre saba del campo de labranza....

—No tengo camisa, me dijo son riendo, cuando salió de su asombro... Sin camisa, exclamé Triste y meditando, emprendí el regreso, recordando la gran lección y llorando mi desgracia....

Mi nombre, pronunciado con amorosidad por el ser que idolatro, me hizo despertar, y, mientras me vestía, pensé en mi sueño....

Cuán útil sería que todos conocieran la fábula esa, y tuvieran mi pesadilla, en esas noches de infortunio, cuando agujoneado por el deseo del oro, dan vueltas y revueltas en su lecho, sin poder conciliar el sueño, considerando el gran problema de ser ricos y felices.

Para ser feliz, no es necesario ni siquiera tener camisa! .... No! .... trabajar el día, hacer el bien, amar al prójimo, y quizá, de acuerdo con Fanelón—no creer á los demás más dichosos que nosotros.

He aquí la verdadera camisa de la felicidad....!

Fco. M. Núñez M.

### No más canas

En la barbería situada en la Calle Central, Norte, frente á la Iglesia del Carmen (contiguo á la botica), se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo Doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. Único agente en Costa Rica MANUEL SALDIAS.

## Delegación Obrera Centroamericana

—o—  
DIRECTIVA

La Directiva del Consejo Federal Centroamericano de Obreros ha quedado organizada en la forma siguiente:

PRESIDENTE:

Don Juan Honorato Carrillo,

SECRETARIO 1º

Don Leopoldo Valencia,

SECRETARIO 2º

Don Julio Padilla,

VOCAL:

Don Rafael Maradiaga

## ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

Grandes Novedades

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Haced una visita

## CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## CARPINTERIA

De José María Artavia

Se ha trasladado 250 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.

Donde ha montado su taller al estilo moderno con maquinarias movidas por fuerza motriz. Ofrece la ejecución de cualquier trabajo de carpintería ó ebanistería, como muebles de todo estilo y precio; puertas, ventanas, molduras toda clase, etc. etc. Tiene un gran surtido de muebles sumamente baratos.

PRECIOS MODICOS. PRONTITUD Y ESMERO EN EL TRABAJO

EN VENTA un vapor, fuerza 6 caballos, está en buen estado. Es útil en una finca para un trapiche. Para informes y conocerlo dirigirse frente á la Misión Evangélica.

## JARDINERIA

LA CAMELIA

DE FRANCISCO AVILA

Calle Central Sur, línea del tranvia, 150 v. de la Dolorosa. Teléfono 172

Especialidad en trabajos artísticos

Como canastas, coronas, cruces, anclas, palmas, decoracioaes en casas para matrimonios, bailes banquetes, etc.

Actividad y esmero en los trabajos. Precios módicos

## ASERRADERO CHINCHILLA

Maderas del Pacífico

GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS  
TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

# IGUALDAD ANTE LA LEY

INCOMPATIBILIDADES es el título de un editorial de "La Epoca", en el cual se pretende desvirtuar nuestra idea de convertir á la Contabilidad Nacional en oficina recaudadora y pagadora de sueldos y gastos de Administración. Favoreciéndonos inmerecidamente se tributan elogios á nuestro artículo ¡DIOS SALVE Á COSTA RICA! los cuales agradecemos profundamente, sintiendo tener que ponernos en guardia y aprestarnos á la lucha en pro de nuestros principios, aprovechando la bondad del inmenso campo de que disponemos.

Si las funciones del Jefe de la Contabilidad Nacional tal como hoy se hayan constituidas no son administrativas ¿qué entenderá nuestro adversario por administrar?

A pesar de lo que asienta poseído de su gran competencia en números, nosotros humildemente confesamos que no conocemos ninguna contabilidad de Banco, ni de cualquiera otra institución con manejo de caudales, que pueda hacer punto omiso de las operaciones del cajero. Consideramos por el contrario tan esencial la cuenta de CAJA, que francamente no nos explicamos como podría prescindirse de su movimiento sin cometer un error crasísimo. Si nuestro contrincante conviene en que hay similitud entre la Tesorería General de la Federación de Méjico y la Contabilidad Nacional de Costa Rica, como oficinas concentradoras, tendrá que convenir en que es factible la idea enunciada por nosotros, porque dicha Tesorería á la vez que glosadora y concentradora del movimiento habido en las oficinas subalternas de la Federación, es también recaudadora y pagadora.

Sin pretender casarnos con nuestras ideas diremos para corroborarlas, que lo aconsejado por nosotros no es utopismo, delirio ó sueño, sino consecuencia de hechos tangibles que forman el caudal de nuestra experiencia.

Tales principios se pusieron en práctica en Méjico durante la gestión administrativa del distinguido financiero y eminente estadista Lic. don José Yves Limantour, ante cuya indiscutible competencia nos descubrimos respetuosamente haciéndonos eco de su fama universal. Y si tal práctica ha sido y aún es posible en Méjico ¿por qué no podrá serlo aquí donde la inconsistente Administración de Hacienda reclama á gritos que se cambie al carcomido andamiaje en que descansa?

Ahora bien, si no se cree posible lo indicado por juzgarse incompatible con la rutina establecida, ¿por qué no constituir una nueva oficina que sustituya al Banco de Costa Rica en su deficiente servicio, bajo el nombre de RECAUDACIÓN DE RENTAS FISCALES é investida con el carácter de oficina pagadora de cuentas y gastos de administración?

Continuar usando los servicios del expresado Banco en la forma acostumbrada hasta hoy, por ese espíritu refractario á toda innovación aún cuando sobran las razones en contra, es simplemente dilapidar sin consideración los fondos nacionales á cambio de la miseria del pueblo.

Es indudable que nuestro Presidente de la República es adicto á las tergiversaciones, por eso quizá lo hemos visto acusando y embargando al ex-Cajero Coronado en vez de acusar al Banco de Costa Rica, indemnizando en lugar de exigir el total reintegro del desfaldo frustrado más los intereses consiguientes, y llenando las columnas de la Gaceta con motivo del busto de Mora, los juegos chinos y la Ley de gallos, en vez de gastar esa susceptibilidad cada vez que HOJA OBRERA delata contravenciones á la Ley que verdaderamente requieren explicaciones al país ó la inmediata reparación del mal denunciado. Tal parece que la política de don Ricardo Jiménez consiste en dejar hablar mientras él hace lo que le da la gana.

Esa indiferencia del Gobierno hacia nuestras observaciones que son el exponente de la opinión pública no debe desalentarnos; si no es el presente será el que viene, y si contra nuestros deseos ninguno las apreciará porque el buen orden indicado sea incompatible con el sistema oficial de Costa Rica, tampoco en ese caso debemos arredrarnos, que tanto la bondad de ellas como la sana moral en que descansan, las harán imperecederas en el corazón y conciencia de la colectividad estudiosa.

La falta absoluta de sanción legal y social habida hasta la fecha, ha sido la causa de muchas reincidencias criminales que nunca habrían tenido lugar si los gobernantes cumplieran con su deber, así como si las sociedades comerciales ó particulares fueran más escrupulosas al aceptar los servicios ó relación de individuos cuya honorabilidad no resiste el más débil sople.

En un país tan pequeño como Costa Rica, en donde los pocos notables son bien conocidos, es inexplicable que tanto el Gobierno como ciertas instituciones admitan en su seno elementos malsanos que lógicamente tienen que obrar mal porque el que hace un cesto hace un ciento, no importa cuál sea el lugar en que se hallen colocados.

Posponiendo las prevenciones de la Ley á las conveniencias de partido ó de familia, resultará siempre lo que ya hemos visto infinitas veces: que los delincuentes inmunes no sólo exponen á la sociedad con sus posibles reincidencias, sino que hasta suelen aparecer con la mayor audacia perdonando á gentes honorables que han tenido el valor civil de calificarlos como merecen en el concepto de la opinión pública. Urge pues, evitar que los patos tiren á las escopetas y para ello se impone la necesidad de hacer que la Justicia caiga inexorable sobre todo reo sin excepción.

Aquellos que menospreciando su reputación y buen nombre ante la sociedad, descienden voluntariamente del lugar reservado á los hombres de honor, nunca merecerán nuestro respeto ni nuestra consideración, porque para nosotros es mucho más abominable y chocante la conducta punible del hombre ilustrado llamado á dar buen ejemplo á las multitudes, que el proceder indigno de cualquier hijo del pueblo que en virtud de su origen no está tan obligado á obedecer la ley, honrarse á sí mismo y respetar á los demás como base ineludible del deber social. Pero si resulta abominable y chocante el delincuente culto ó sea el probable miembro de alguna familia de prosapia cuyo escudo él mismo ha pisoteado sin piedad, ¿qué calificativo bastante duro hallar para los funcionarios que bécán la ley disputándose el honor de congraciarse encubriendo al criminal en vez de mandarlo á San Lucas como acostumbraban siempre que se trata de un reo vulgar?

Nunca nos cansaremos de repetir que mientras los administradores de la Justicia no se compenetren de la urgente necesidad de poner coto á ese orden de complacencias punibles ó prevaricaciones que llegan hasta poner en duda el carácter, honradez y demás circunstancias que deben concurrir en to-

do Juez ó Magistrado, el Código Penal será un mito, y como consecuencia cundirá el mal de tal manera, que no habrá seguridad para ningún tesoro ya sea público ó privado.

Aunque una gran parte del pueblo excéptico á fuerza de tanta inmoralidad, opina que el mal no tiene remedio porque es la resultante del caos que nos absorbe; nosotros no queremos ser tan pesimistas y con franqueza declaramos que aún abrigamos una débil esperanza de que el señor Presidente don Ricardo Jiménez, vuelva sobre sus pasos y reconozca en virtud de su indiscutible talento, que nunca ha procedido ni siquiera aproximadamente de conformidad con las ilusiones que hizo concebir al pueblo, que ciego y delirante de entusiasmo lo elevó á la primera Magistratura de la Nación. Ese pueblo juzgando por los antecedentes reconoce y proclama que de nada sirve el talento que escuda á los candidatos, si cuando éstos se convierten en presidentes, deliberadamente prescinden tanto del saber como de la palabra empeñada y blindándose el corazón en cobre, desoyen los lamentos del pueblo hambriento mientras se muestran solícitos á toda petición de los incondicionales.

La desproporción entre el jornal del obrero y el costo de la vida es tan grande y reclama con tanta urgencia la consideración del señor Presidente, que si éste no arroja lejos de sí la coraza que cubre su corazón y se hace accesible á todas las necesidades del proletariado, muy pronto se encargarán las estadísticas sanitarias de demostrarle los efectos de la inanición!

Estamos pagando los artículos de primera necesidad á un precio prohibitivo que hace deficiente la alimentación del obrero y en cambio se observa que la seda y la perfumería son tan baratas que relativamente se pueden usar sin sacrificio.

Lo primero nos lo explicamos porque la tarifa de importación encierra una protección inmotivada á la deficiente producción del país, dando lugar á que los monopolizadores de azúcar y cereales, cobren caprichos que pugnan con los sentimientos humanitarios y exhiban lastimosamente á las autoridades por permitir que se lucre exageradamente con la miseria del pueblo.

Cuando el proteccionismo no tiene restricción solo sirve para engrosar el capital de tres ó cuatro con perjuicio de la mayoría que en virtud de la cuota prohibitiva no puede proveerse de similares extranjeros para contrarrestar la ambición desmedida de los productores ó acaparadores de productos nacionales, amparados por la tarifa.

Protejamos si se cree necesario para el desarrollo de la industria nacional; pero estemos alerta para impedir que á la sombra de tan loable acción legislativa se lucre desmesuradamente sin consideración á la clase menesterosa.

En cuanto á la seda y perfumería reputados como artículos de lujo, puede suceder que la tarifa sea muy suave ó bien que el contrabando provea á precios sin competencia con verdadero perjuicio del comercio de buena fé.

A nuestra mesa de redacción han llegado infinitas quejas sobre los elevados precios de las farmacias, que en virtud de la nueva tarifa de importación, se ven cohibidas para seguir usando los precios módicos anteriores.

¿Será que se quiere que el pueblo sepa que si desea bienandanza emanada de una evolución política debe separarse por completo de ese ambiente mezquino que corroe hasta las entrañas la vida de Costa Rica?

Si eso es lo que se desea, allá iremos, para ello no necesitamos más que unirnos en lazo indisoluble y constituir varios centros con tendencias no precisamente políticas, pero sí llenos del natural deseo de perfeccionarnos de tal manera y grado que nos sea factible culminar estableciendo el Gobierno del pueblo para el pueblo que es nuestra más grande y sublime aspiración.

Entonces no tendremos un Presidente que á la vez que abogado de altos vuelos sea un orador parlamentario, no, para nuestra felicidad será bastante encontrar un hombre ilustrado, activo y progresista, que dedique con ahínco todos sus esfuerzos á fomentar el bien público y á mover todos los resortes que influyan en la prosperidad de las grandes fuentes de riqueza que encierra nuestro suelo.

Luchemos sin descanso por llegar á alcanzar esa fórmula sagrada: IGUALDAD ANTE LA LEY que hace tiempo ambicionamos y hagamos votos para que no tarde en realizarse para el pueblo la evolución política que ha de inmortalizar nuestro ideal entre los esplendores del triunfo.

Y

## Sociedad Obrera de Alajuela

— o —

Es alentador el rumbo tan luminoso que cada día alienta con más tino la "Sociedad Obrera de Alajuela, la unión parece que se realice de verdad; pues es envidiable la organización que llevan, sus principales miras por mil motivos alabables, se ha ido arraigando en cada luchador un interés propio, de tal modo que las clases nocturnas son verdaderamente alagadoras, siguiendo todos esos sanos caminos esa liga de hombres independientes: jenos á todas esas tramitaciones de intrigas que traen consigo la desmoralización de un ideal como el que hoy se persigue, caerán como pesados monumentos, toda la colección de personajes que sin títulos legales se han adueñado de lo que á todos nos pertenece como algo netamente de legítima propiedad. Que vengan elementos nuevos sanos y honrados, que no estén contaminados con todas esas negras combinaciones que llevan por resultado final un desastre irremediable. Una lucha que á diario y sin piedad, se le opone á todo lo que siga ó persiga los principios de la clase obrera honrada y bien intencionada de Costa Rica tiene por único origen en aquellos corazones depravados que han vivido engañando á sus semejantes con el pre-

texto de ser superiores, y por tal razón corresponderles la supremía en todas las cosas. No, á un lado todos esos oportunistas rastrosos que han vivido engañando á los tontos y á los que no lo son; luchemos, sin perder tiempo para hacer entre nosotros hombres aptos en verdad que sirvan de legítimo ejemplo y orgullo á la clase obrera á que pertenecen.

LACHO.

## EL PRIMER BESO

Dime amada, si acaso has olvidado el ósculo primero que me diste. Aquel beso furtivo, tan sagrado, que incendió de pasión á mi alma triste.

Verdad que tú recuerdas el momento que tímido llegué, con ansia loca, —teniendo por testigo el firmamento— á besar con pasión tu fresca boca?

Acaso has olvidado aquel instante en que tu faz cubriose de sonrojos, cuando estaba tu pecho palpitante y tu amor reflejabas en los ojos?

Fué un momento de amor, de idealismo, un éxtasis profundo, un embeleso, en que fueron dos almas un ser mismo fundidas para siempre con un beso.

Ahora que tú sueñas en delicias en brazos de tu amante compañero, pienso yo en las efímeras caricias que hubimos en mi santo amor primero.

Ahora que el sueño es quien me inspira á cantar el amor que fué bendito, las cuerdas casi rotas de mi lira, á tus pies como ofrenda depósito.

Cuando á tu amante estreches en los brazos recuerda que impaciente yo deliro, y al recoger mi arpa hecha pedazos que exhale tu alma para mí un suspiro.

ROG. SOTELA.

**La noche de la inauguración del Centro Social obrero**

Fue una noche de encantos singulares: emociones, sentimentalismos, impresiones, tristezas íntimas de recuerdo, reminiscencias, entusiasmos, alegrías... todas estas exalaciones de nuestro ser interno en absoluta homogeneidad, despidieron sus perfumes de flores jóvenes en el jardín de nuestros ensueños. Las hadas de la clásica leyenda aparecieron en nuestro espíritu cual destellos fantásticos del ignorado Edén... Los ebúrneos rostros que soñara Praxiteles para traspasar a su maravilloso buril, fueron objeto de nuestro arrobamiento.— Empezamos.—Los dulces acordes de una banda de música nos hicieron volver los ojos y seguir su curso, habiendo sido sorprendidos por una retreta que se nos obsequió. Grato recuerdo de tal honor, y pasemos adelante. Los salones del "Centro" de bote en bote a tal extremo que nos era a todo punto imposible movernos de nuestros asientos, lo que indica que no estamos en el último peldaño de la escala social, pues era toda la sociedad ramonense la que llenaba nuestro recinto. Iluminados profusamente y adornados con verdadero gusto artístico nuestros salones, concordaron con nuestros ideales de obreros convencidos, era obra de los mismos obreros, socios del "Centro", de manera que el público viera allí impreso el sello del trabajo rebosante de humildad. La orquesta, la excelsa visión de Orfeo, era compuesta en su mayoría de obreros, también del "Centro". Prorrumpió en armonías la divina Euterpe, cual pétalos sntiles de magnolias lanzados por el céfiro político emanadas de la "Obertura" que anunciaba el primer número del programa. Sucedió el discurso de apertura por el Presidente de la Directiva don Jesús Córdoba, que fué coronado con la aureola de los aplausos. El discurso de don José J. Salas fué motivo de nutridísimos aplausos, pues fué un verdadero triunfo literario. Las poesías de los demás números, las piezas musicales, un solo de violín por un niño de diez años, el canto al trabajo por otro niño, en fin, fué una cadena de áureos ideales, cuyos eslabones esmaltados de poesía sirvió para rodear el núcleo de obreros y artesanos allí reunidos y confundirlos en esstechá paz y confraternidad.

Terminó la velada, principiando con su fin nuestra tristeza nostálgica; la que sucede a la experimentación de una agradable quietud; y ya todos pensábamos retirarnos para gozar de las delicias del sueño, soñando con tan vivos paisajes, tan bellos colores, tan gratos aromas, con que fué deleitada nuestra astiada imaginación, cuando se oyó el clamoreo de baile!... Fué por el momento una greguería, confundiendo el resonar de todas las bocas, el grito de entusiasmo y los "hurra" a la divina musa del baile; pero todo quedó dispuesto; y al compás de un two-step, vimos deslizarse con garbos juveniles, como mariposas multicolores una treintena de parejas. Entonces me sentí yo, movido como por un misterio interior... y apareció ante mis ojos la divina Terpsicore en su solio dorado rodeada de sus querubines, los ensueños...

J. AGLITI R.

San Ramón, noviembre 6 de 1912.

**Sociedad Tranvillera**

Los empleados de la Compañía del Tranvía y Luz Eléctrica han formado una sociedad de economías y socorro mutuo, y se denominará Sociedad de Economías Tranvillera.

Para discutir las bases principales de la asociación y nombrar un Directorio, se reunieron casi todos los interesados en la fundación; iniciándose la discusión del proyecto, presentado por el señor don Azarías Bolaños Jiménez con una concurrencia de 60 individuos; el proyecto fué aceptado y se proponen los señores socios elaborar sus Estatutos y someterlos a la aprobación del Ejecutivo.

Se acordó nombrar un Directorio compuesto de 8 miembros, y acto

continuo se procedió a elegirlo, dando el resultado siguiente: Presidente, don Azarías Bolaños Jiménez; Vice presidente, don Oscar Salazar Zúñiga; Tesorero, don Rogelio Flores Castro; Fiscal, don Juan Hernández P.; Secretario Ignacio Bermúdez. Vocales 1º Alejandro Bermúdez G. 2º Pánfilo Méndez R. 3º Ezequiel Lizano C.

Se acordó también convocar el dinero que se reuna por contribuciones forzosas, según lo estipula el proyecto en un Banco de esta capital.

Esta disposición tan digna de encomio, se hacía necesaria en esa empresa, teniendo en cuenta el considerable número de trabajadores que se ocupan en ella, ojalá los demás obreros de Costa Rica, imitaran a los empleados del Tranvía, los que merecen nuestras felicitaciones, por tan oportuna y provechosa disposición.

**Distinguidos huéspedes**

En la semana pasada llegaron a esta capital los señores doctores don Rodolfo Espinosa, médico que cuenta con gran prestigio y cariño en ésta, por su ilustración y rasgos filantrópicos; el señor Doctor don Julián Irías, persona respetable entre nosotros, y nuestro querido amigo el señor Ingeniero don Alejandro Bermúdez, persona de nuestra simpatía y cariño, la que ha sabido captarse el aprecio de los costarricenses y con especialidad el de la clase obrera, de la que es amigo incondicional y a la que ha dado más de una vez muestras de cariño.

Reciban estos distinguidos caballeros nuestro respetuoso y atento saludo, deseándoles felicidad al lado de los suyos.

**Felicitación y saludo**

El amigo y compañero don Constantino Albertazzi así como su apreciable esposa é hijos tienen la felicidad de tener en su hogar a su querido hijo don José, el que hace pocos días llegó de nuestra vecina Nicaragua donde se encontraba haciendo sus estudios. Valla para don José nuestro atento saludo y felicitaciones sinceras para el amigo don Constantino y su apreciable familia.

**Directiva**

Club Esport La Libertad

Presidente Honorario, don Jaime G. Bennet; Vice-presidente Honorario, Mr. John Keith; Presidente efectivo, el señor don Eduardo Garnier; Vice-presidente efectivo, don Pablo Ricaurter; Secretario, don José Luis Quirós; Prosecretario, don Fulgencio Borge; Tesorero, don Raúl Odio; Capitán General, don Edgon Hoolst; Primer Vocal, don Manuel Palomo; Segundo Vocal, don Alejandro Rueda; Bibliotecario, don Octavio Rojas.

Vaya para esta nueva Directiva y Sociedad nuestra feicitación.

La fiesta del aniversario que celebró este Club el 3 del corriente resultó como lo habíamos anunciado, lucidísima y espléndida, donde reinó la alegría y cultura.

**Conferencia**

El joven intelectual don Rogelio Sotela B. leerá un trabajito suyo sobre Arte y Sentimiento, en la Sociedad de Trabajadores el domingo 17 del presente, á las 8 p. m.

Por el tema interesante que ha escogido y por su constante esfuerzo en las letras, creemos que el señor Sotela alcanzará muchos triunfos y podrá recibir como laurel mil aplausos sinceros que coronarán como diadema de fulgores, su frente de soñador. "Hoja Obrera" se complace en felicitar de antemano al joven intelectual y promete á los lectores dar cuenta del resultado que por más es decir, será un éxito.

**Confitería Nacional**

De Pablo Torrens

Variado surtido DE confites



Industria nacional

Precios módicos

Avenida Central.—Al pie de Cuesta de Moras.

**Bennett, Rojas y Fernández**

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

- 1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz

**BARBERIA**

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS y CIBUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

**Viene una delegación de Nicaragua**

Trayendo la hermosa idea de comprar para enviar á Nicaragua un recuerdo á aquellos héroes que murieron por la libertad de su patria. Ese recuerdo será un monumento de mármol con una estatua, una lápida con su dedicatoria, y unas hermosas macetas. Todo ésto será encargado en la famosa marmolería de don Antonio Portuguez, situada en la avenida 10ª y calle 14 Sur; porque saben que hace todo trabajo con prontitud y esmero.

**Disertación**

Del amigo don Rafael Pérez dada en la Sociedad de Trabajadores

(Continuación).

El pueblo ha notado que algo lo asfixia, pero ha olvidado el origen de ese algo; no obstante eso comprenden que gran parte de sus calamidades provienen del Gobierno, y han hecho muchas tentativas para reformarlo, reformas que siempre resultan infructuosas, pues cada reforma, cada piltrafa que le tiran á la fiera salvaje como ellos llaman al pueblo, atrasan la causa de la libertad por lo menos cien años, y sucede que los verdugos

aplican con más furia el látigo á las espaldas del asno, como ellos llaman, á lo que también llaman montón anónimo.

Entre las muchas tentativas que hicieron los hombres por mejorar su situación, citaré entre ellas: el cataclismo de la revolución Francesa como el ejemplo más saliente, cuando el pueblo enloquecido por el peso de esa cadena de gobiernos, se lanzó á las calles de París matando y destruyendo todo lo que encontraban á su paso; cuando los cadáveres en montón sirvieron de escalera para que las ordas populares llegasen hasta los recintos imperiales á sacar lo que ellos creían que era el pulpo, que los tenía en la condición anémica en que estaban; en efecto aquella era la fuente de donde manaban todas las desgracias que agobiaban aquel pueblo; aquel era el gran mamífero que con sus grandes tentáculos (entiéndase impuestos) quitaban al pueblo francés lo que ganaba para su asistencia.

Porque señores: hasta la pobre madre que va á comprar diez céntimos de pan, para repartirlo entre su prole tiene que dejar de una manera forzosa su impuesto, pero si debieran darle libra y media de pan; por un diez, le dan solamente una libra, porque lo demás se lo comen los impuestos, que van á mantener hombres sanos y robustos, que debieran estar funcionando en los diferentes quehaceres que tiene la humanidad, para producir lo que necesita.

(Continuará)

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf

# Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

250 VARAS AL ESTE DE "LA INFORMACIÓN"

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caladas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontitud y esmero al cliente.

## NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontiras, colgantes, aretes, gemelas y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50  
" " " oscuro..... 3 50

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

## NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones  
Herramientas para las Artes y Oficios

SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

## DEPOSITO DE MADERAS

DEL DOCTOR GIUSTINIANI



Se ha trasladado frente á la plaza de la Estación del Pacífico y frente al señor Dónaldson, donde se atenderá como siempre su clientela.

## Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

PRECIOS MUY BAJOS Y TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá Est á situado en Cuesta de Moras

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

**Jorge Morales Bejarano**

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA N° 531. Al pie de Cuesta de Moras TELÉFONO N° 4

ROTULO ELECTRICO

## BARBERIA CENTRAL

de Jose Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMERO Y PRONTITUD

C. MANGEL Y Ca.

En Cuesta de Moras

Est á situada la mejor tintorería Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

## Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO,—COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler. Atiende la clientela con prontitud, esmero y á precios económicos

## SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

Contratista

En el ramo de albañilería, cantería y carpintería, se hace cargo de trabajos en pagos mensuales.

Apartado 499.—San José.

Herrería Hojalatería y Fontanería

de Santos Mendieta

Ofrece la ejecución de cualquier trabajo concerniente al ramo. Dirección: calle central, Sur, 6ª Avenida. Este

## Calzado por Correo

Envíos libres de porte,

A LOS PRECIOS ANTIGUOS

EMILIO ARTAVIA

Frente á "La Alhambra" — SAN JOSÉ —

## PLATERIA PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compra de oro de alhajas destruidas

¡Ojo, ojo, ojo!!

No olvidar la "Inyección Flores." Cura la gonorrea radicalmente durante ocho días.

Depósito en la Botica Universal.

TIP. "EL PUEBLO"